

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *seré bueno para con los pobres extraños.*

LECCION XXXVII.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Conversion de los húngaros. — Tregua de Dios. — Origen de los Cartujos. — Siglo XI (continuacion).

P. ¿De qué modo consoló Dios á la Iglesia en el siglo XI?

R. Por medio de la conversion de los húngaros, pueblo bárbaro y cruelísimo que habia assolado la Alemania, la Italia y otros varios países.

P. ¿Cómo se efectuó?

R. Bautizado uno de sus reyes, indujo á sus vasallos á imitarle, y crió para la religion á su hijo Estéban, que llegó á ser un gran santo y el apóstol de la Hungría.

P. ¿Qué otro consuelo se dió á la Iglesia?

R. El de la creacion de la tregua de Dios, por la cual se vedaba todo combate desde la tarde del miércoles hasta la mañana del lunes de cada semana; paz tanto mas necesaria, en cuanto los cristianos habian de organizar una cruzada contra los sarracenos.

P. ¿Qué son las Cruzadas?

R. Unas guerras emprendidas por los cristianos para extirpar la Tierra Santa del yugo de los infieles, é impedir que estos invadieran el resto del mundo volviéndole al estado de la barbarie.

P. ¿Quién fue el primer apóstol de las Cruzadas?

R. Un santo ermitaño llamado Pedro, de la diócesis de Amiens, comisionado por el Sumo Pontífice para recorrer la Europa y decidir á los reyes y señores á tomar las armas contra los sarracenos.

P. ¿Cómo se llamaron los que tomaban parte en la expedicion?

R. *Cruzados*, porque llevaban una cruz roja al hom-

bro como distintivo. Tomaron á Jerusalem, eligiendo por rey á Godofredo de Bouillon, y cuéntanse seis cruzadas principales.

P. ¿Qué ventajas produjeron?

R. 1.º Endulzar la suerte de los cristianos esclavos; 2.º impedir que los infieles se posesionaran de Europa, dándole lo que han dado en todas partes, servidumbre, corrupcion y barbarie, y 3.º desarrollar las artes y ciencias.

P. ¿Qué Orden religiosa se fundó en aquel tiempo?

R. La de los Cartujos, suscitada por Dios al objeto de expiar los pecados del mundo y granjear victoria á sus hermanos.

P. ¿Quién la fundó?

R. San Bruno, canceller de la iglesia de Reims, el cual habiéndose retirado á la diócesis de Grenoble en un horrible desierto, llamado la Cartuja, llevó allí una vida de ángel con sus compañeros, hasta que falleció en 1101.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber suscitado tantos Santos que mantuviesen en el mundo la fe y la disciplina, á mayor provecho nuestro: hacednos la gracia de que sepamos utilizar tamaños beneficios é imitar á tan buenos modelos.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *me preguntaré á menudo: ¿qué haria un Santo si estuviese en mi lugar?*

LECCION XXXVIII.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Fundacion de la Orden de los Antonianos, de los caballeros de San Juan y de los Lazaristas. — San Bernardo. — Siglo XI y XII.

P. ¿Qué era la Orden de san Antonio de Viennois?

R. Un instituto destinado á curar las víctimas del llamado *fuego de san Antonio*; enfermedad desconocida y

terrible que assoló la Europa durante los siglos XI, XII y XIII.

P. ¿Cuál era el de los caballeros de San Juan de Jerusalén?

R. Cuidar enfermos en los hospitales y debelar infieles en el campo de batalla. Hacían los votos de pobreza, castidad y obediencia, y juraban nunca contar el número de los enemigos.

P. ¿Eran los únicos que hacían esto?

R. También los Lazaristas asistían á los enfermos y combatían en el campo; pero su objeto principal era cuidar á los leprosos.

P. ¿Quién debía ser gran maestre de la Orden?

R. Un leproso, al objeto de que los enfermos fueran mejor asistidos: caridad admirable que recuerda la de Nuestro Señor, el cual para mejor compadecer nuestros males quiso ser hombre y débil como nosotros.

P. ¿Qué Santo fue suscitado para endulzar los males espirituales de los cristianos?

R. San Bernardo, que extirpó los escándalos, confundió las herejías y consoló á la Iglesia. Oriundo del castillo de Fontaine, cerca de Dijon, á los veinte y tres años ingresó en la Orden del Cister, junto con sus hermanos y treinta mancebos nobles que atrajo á Jesucristo.

P. ¿Qué hizo en el Cister?

R. En breve fue el modelo de la comunidad, excitándose á la virtud por medio de esta pregunta: *Bernardo, ¿á qué veniste?* De cuyas resultas á pesar de ser muy jóven fue enviado con otros doce religiosos á fundar la abadía de Claraval.

P. ¿Dónde está Claraval?

R. En la diócesis de Langres. Era un receptáculo de ladrones; pero Bernardo se situó allí, edificó celdas, y en poco tiempo logró reunir quinientos religiosos animados de ferviente devoción.

P. ¿En qué virtudes descollaba este Santo?

R. En su apacibilidad con los demás, su aspereza consigo, y su devoción á María santísima. Falleció en Claraval, de sesenta y tres años, el 20 de agosto de 1153.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber atendido con tal ahinco aun á las necesidades temporales de vuestros hijos. Concedednos la caridad de los hospitalarios de san Lázaro, y la devoción de san Bernardo á María santísima.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mí prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, rezaré cada día el ACORDAOS por los enfermos.

LECCION XXXIX.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Fundacion de las Órdenes contemplativas. — Origen de los caballeros teutónicos y de la Religión trinitaria. — Siglo XII (continuacion).

P. ¿Qué correctivo puso Dios á los escándalos del siglo XII?

R. La fundacion de nuevas Órdenes contemplativas, el ejemplo de Santos eminentes y la conversion de una gran provincia del Norte, llamada Pomerania.

P. ¿De qué manera defendió á la Iglesia?

R. Por medio de las Órdenes religiosas militares; los caballeros teutónicos al Norte, los sanjuanistas de Jerusalén, y los de san Lázaro al Este, y al Mediodía los de Santiago de la Espada, de Calatrava, de Alcántara y de Avis.

P. ¿Qué voto hacían estos últimos?

R. El de sostener la Inmaculada Concepcion de María santísima. Durante muchos siglos fueron el baluarte de la cristiandad y el terror de los musulmanes, los cuales, á pesar de su arrojo, hacían bastantes cautivos.

P. ¿Quién socorrió y redimió á estos cautivos?

R. La Orden trinitaria, fundada por san Juan de Mata, religioso francés, á quien Dios hizo conocer su vocación por un milagro el día que celebraba su primera misa.

P. ¿Qué milagro fue este?

R. En el instante de alzar la hostia consagrada vió en lo alto del altar un Ángel en figura de mancebo vestido de blanco con una cruz azul y roja en el pecho, teniendo las manos puestas sobre dos cautivos. Para conocer la voluntad de Dios fue enviado á Roma por el obispo de París.

P. ¿Qué decidió el Santo Padre?

R. Primeramente mandó ayunar y orar, y celebrando él mismo los santos misterios, reprodujose el milagro, de cuyas resultas encargó á san Juan la planteacion de una Orden religiosa consagrada á rescatar cautivos del poder de los infieles.

P. ¿Cómo se arregló el Santo?

R. Volvióse á Francia, edificó un monasterio, recogió limosnas, y habiendo enviado á África dos religiosos para rescatar cautivos, pasó tambien él allá, y redimió muchísimos por su mano.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber protegido oportunamente á la Iglesia contra los infieles, é inspirado á san Juan de Mata y á sus religiosos aquella ardorosa caridad tan necesaria para la redencion de los cautivos.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *socorreré á los presos con mis limosnas ó con mis oraciones.*

LECCION XL.

Conservacion y propagacion del Cristianismo.—Fundacion de la Orden del Espiritu Santo.—Concilio Lateranense.—Conversion de los ruginenses.—Siglos XII y XIII.

P. ¿Qué otras Órdenes hospitalarias hubo en el siglo XII?

R. Las del Espiritu Santo, de Albrac, y de los hermanos Pontoneros.

P. ¿Qué objeto tenia la del Espiritu Santo?

R. Socorrer á los enfermos. El hospital mas famoso de esta Orden está en Roma, donde se albergan miles de enfermos y niños expósitos.

P. ¿Qué hay junto al monasterio?

R. Un pequeño torno siempre abierto para recibir al expósito; estando severamente prohibido informarse de quién lo expone y hasta seguirle con la vista cuando se aleja.

P. ¿Cuál era el objeto de la Orden de Albrac?

R. Fundada en el Mediodía de Francia, servia para socorrer á los peregrinos enfermos, teniendo religiosos para cuidarles, caballeros para escoltarles y defenderles contra los salteadores, y religiosas para lavarles los piés y la ropa, hacer las camas, etc.

P. ¿Qué instituto tenian los hermanos Pontoneros?

R. Construir puentes sobre los rios, pasar á los viandantes en barcas siempre aparejadas, y albergarles, alimentarles y conducirles por su camino.

P. ¿Qué herejías aparecieron en el siglo XII?

R. La de los Valdenses entre otras, nacida en Lyon. Decia que nada se podia poseer, y que todos los cristianos eran sacerdotes.

P. ¿En qué concilio fue condenada?

R. En el undécimo general Lateranense; y como su aparente santidad alucinaba al pueblo, Dios suscitó de entre el mismo pueblo verdaderos Santos, para mostrarle de qué parte estaba la Iglesia; siendo otros de ellos san Isidro, patron de los campesinos, y san Dregon, abogado de los pastores.

P. ¿Qué se nota en el siglo XIII?

R. Que el infierno atacó á la Iglesia con furia inaudita; pero Dios salió en defensa de la Iglesia.

P. ¿De qué manera?

R. Suscitando grandes Santos, dando origen á muchas Órdenes religiosas, entre otras las cuatro mendicantes, de los Carmelitas, Franciscanos, Dominicos y Agustinos, llamados mendicantes por vivir de limosna.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por habernos deparado tan bellos ejemplos entre los pobres: concedednos la humildad y la pureza de intencion de san Isidro.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, á nadie despreciaré jamás.

LECCION XLI.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Fundacion de las cuatro Órdenes mendicantes, Carmelitas, Franciscanos, Dominicos y Agustinos. — Santo Tomás. — Siglo XIII (continuacion).

P. ¿Qué eran los Carmelitas?

R. Una Órden consagrada al púlpito, al estudio y á la oracion; tomó origen en Oriente, y de allí vino al Occidente para socorrer á la Iglesia á principios del siglo XIII, mientras Dios suscitaba á la Iglesia otro defensor.

P. ¿Quién fue?

R. San Francisco de Asis, fundador de los Franciscanos, natural de Italia, donde repartió sus bienes á los pobres, empobreciéndose él mismo, y planteó la nueva Órden para predicar á las gentes por medio del ejemplo, de la palabra y de las tres grandes virtudes del Cristianismo: la abnegacion, la mortificacion y la humildad.

P. ¿Qué nombres se dan á los religiosos Franciscanos?

R. El de *Minoritas* ó frailes menores, por humildad; el de *Recoletos*, á causa de su vida secreta y recogida; el de *Cordeleros*, por el cordón que traen ceñido, y el de *Capuchinos*, por la forma particular de su hábito.

P. ¿Quiénes eran los Dominicos?

R. Los Dominicos, llamados tambien *Predicadores*, eran una Órden fundada por santo Domingo al objeto de predicar el Evangelio, convertir á los herejes y anunciar la Religion á los infieles.

P. ¿Dónde nació santo Domingo?

R. En España, de ilustre familia, y habiendo pasado á Francia combatió á los Albigenses, y estableció el santo Rosario.

P. ¿Cuál era la cuarta Órden mendicante?

R. La de los Agustinos, llamada así porque de varias congregaciones reunidas se formó un todo bajo la regla de san Agustin.

P. ¿Quién era santo Tomás?

R. Un varon eminentísimo, enviado de Dios para defender la verdad, natural de Italia, donde entró en la Órden dominicana, siendo en breve por su reputacion de saber y santidad objeto de la admiracion general. Enseñó mucho tiempo teología en París, compuso grandes obras de teología y piedad, entre estas el oficio del santísimo Sacramento, y falleció de cuarenta y ocho años.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber proporcionado á vuestra Iglesia tantas Órdenes religiosas y tantos doctores santos para que la defendiesen; concedednos la humildad y la tierna devocion de santo Tomás.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *repetiré á menudo: Quiero salvarme.*

LECCION XLII.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — San Luis. — San Fernando. — Concilios generales de Letran y de Lyon. — Órden de la Merced. — Siglo XIII (continuacion).

P. ¿Quién era san Luis?

R. San Luis, rey de Francia, era hijo de Luis VIII; nació el año de 1221 siendo bautizado en *Poissy*, de cuyo lugar fechaba siempre sus firmas, mostrando hacer mas gala del título de cristiano que del de rey de Fran-

cia. Cuando niño, su madre la reina Blanca le repetía con frecuencia estas hermosas palabras: «Hijo mío, te amo entrañablemente, pero más quisiera verte morir á mis piés, que verte caer en pecado mortal.» Luis se aprovechó tan bien de la lección, que durante toda su vida conservó la inocencia del Bautismo.

P. ¿Qué hizo cuando rey?

R. Se aplicó á fomentar la Religión y la dicha de sus súbditos, dando por su parte ejemplo de todas las virtudes, atajó los progresos de la herejía y proscribió de su reino el escándalo.

P. ¿Qué más hizo?

R. Siguiendo con empeño la guerra santa contra los infieles, pasó al Oriente, donde fue hecho prisionero, y habiendo después partido para África murió cerca de Tunez como rey verdaderamente cristiano, dejando á su hijo instrucciones las más saludables.

P. ¿Quién fue san Fernando?

R. Uno de los reyes de Castilla y Leon en España, el cual á semejanza de san Luis defendió á la Iglesia, rechazó á los infieles, y edificó al mundo entero.

P. ¿De qué otra manera fue consolada la Iglesia?

R. Por la conversion de la Livonia, de la Cumania y parte de la Prusia, observándose que siempre que ha perdido por un lado, ha ganado por otro.

P. ¿Qué concilios generales hubo en el siglo XIII?

R. El cuarto Lateranense y el primero y segundo de Lyon, en los que la Iglesia confirmó los beneficios realizados por las Órdenes monásticas y los Santos arriba dichos, y procuró atraer los griegos á la unidad.

P. ¿Cuál fue la Orden de Nuestra Señora de la Merced?

R. Una fundada exclusivamente para redimir cristianos cautivos, haciendo sus religiosos voto de ponerse en lugar de ellos en caso necesario. Fundáronla san Pedro Nolasco, san Raimundo de Peñafort y el rey D. Jaime de Aragon.

Dios mío, que sois todo amor, gracias os doy por ha-

ber dado un san Luis á la Francia y á la Iglesia para defenderla y edificarla: concedednos la caridad y firmeza de este santo Rey.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *rogaré por los pecadores.*

LECCION XLIII.

Conservacion y propagacion del Cristianismo.—Fundacion de los hermanos Celitas y de la Orden de santa Brigida.—Siglo XIV.

P. ¿Cómo fue atacada y defendida la Iglesia en el siglo XIV?

R. Fue atacada por distintas herejías y un cisma de cuarenta años, y defendida y consolada por nuevas Órdenes religiosas, Santos, Mártires, y la conversion de varios pueblos.

P. ¿Cuáles fueron las Órdenes señaladas?

R. Entre otras la de los hermanos Celitas, del *sepulcro ó sepultureros* para asistir enfermos, enterrar los muertos, celebrar por ellos funerales, y rezar cada dia el oficio de difuntos.

P. ¿Qué voto particular hacian?

R. El de no abandonar por ningun motivo la cabecera de los apestados; acreditando con esto la caridad y santidad de la verdadera Iglesia, porque los herejes jamás hicieron cosa semejante.

P. ¿Qué Orden era la de santa Brigida?

R. Otra dirigida á atraer sobre el mundo cristiano la especial proteccion de María santísima, y su poderoso auxilio contra las herejías. Establecióla santa Brigida, infanta de Suecia, cuyas revelaciones pueden piadosamente creerse.

P. ¿Cuáles fueron los otros defensores de la Iglesia en este siglo?

R. Los grandes Santos que Dios suscitó para que acreditaran con el esplendor de sus virtudes la santidad

de la Iglesia católica, señaladamente san Elzear y su esposa santa Delfina.

P. ¿Quién era san Elzear?
R. Un conde de Arrian, pio, modesto, de afable trato, valeroso en la guerra, y padre de los pobres y de sus criados. Imitábele en estas virtudes su esposa Delfina, y así vivieron largos años en la unión mas perfecta y en la práctica de todas las virtudes.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber con el esplendor de tantas virtudes guarecido á vuestra verdadera esposa la Iglesia contra los escándalos y falsas virtudes de los herejes. Hacednos la gracia de que practiquemos los deberes de nuestro estado con el esmero de san Elzear y de santa Delfina.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *visitaré á los enfermos.*

LECCION XLIV.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Concilio general de Vienne. — Santa Isabel. — San Juan Nepomuceno. — Conversion de parte de la Tartaria, y de la Lituania. — Siglo XIV (continuacion).

P. ¿Qué concilio general se tuvo en este siglo?
R. El de Vienne en el Delfinado, que fue el décimoquinto ecuménico, en el cual la Iglesia mostró su desvelo por la sociedad, condenando á los herejes que la turbaban, reformando las costumbres y estimulando las ciencias, al paso que hacia brillar la santidad en el trono en la persona de santa Isabel.

P. ¿Qué Santa era esta?
R. Una reina de Portugal, modelo de piedad, de caridad hácia los pobres, y de suavidad tan angelical que tuvo la dicha de domeñar el corazon de su marido y volverle á Dios.

P. ¿Qué vida llevó, muerto ya su esposo?

R. Resplandeció en virtudes tan heroicas que fue un testimonio vivo de la santidad de la Iglesia católica; prescindiendo de los muchos Mártires que aun dieron á esta testimonio mas esplendente.

P. ¿Qué Mártires?
R. Tres jóvenes caballeros lituanios, llamados Antonio, Juan y Eustaquio, criados en la idolatría, pero convertidos despues, los cuales prefirieron la muerte á comer manjarés vedados en dia de abstinencia.

P. ¿No hubo aun otro Mártir mas célebre?
R. Si por cierto, san Juan Nepomuceno, canónigo de Praga, mártir del secreto de la confesion.

P. ¿La sangre de los Mártires produjo nuevos cristianos?
R. Produjo la conversion de parte de la Tartaria y de la China septentrional, de la Bulgaria y de la Lituania, consolando á la Iglesia de las pérdidas que le irrogaron la herejía y el gran cisma de Occidente.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por la asidua proteccion que habeis dispensado á la Iglesia, pues solo para nuestro bien la defendeis y consolais; hacednos la gracia de que seamos dóciles á su voz maternal.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *guardaré fielmente los mandamientos de la Iglesia.*

LECCION XLV.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Concilio de Constanza. — San Vicente Ferrer. — Origen de la Orden de los Pobres voluntarios. — Siglo XV.

P. ¿Qué principales enemigos tuvo la Iglesia en este siglo?

R. Tuvo en primer lugar á Wiclef, Juan Hus y Jerónimo de Praga, quienes difundieron errores peligrosísi-

mos, atacaban la autoridad de la Iglesia, los Sacramentos y las prácticas mas santas, y en segundo lugar el gran cisma de Occidente que continuaba.

P. ¿Qué defensores le dió el Señor?

R. El Clero de Inglaterra, los Padres del concilio de Constanza, y sobre todos san Vicente Ferrer.

P. ¿Quién era san Vicente?

R. Un religioso dominico, español, tan santo y elocuente, que el Sumo Pontífice le nombró predicador apostólico. En el espacio de cuarenta años recorrió la España, la Francia, el Piamonte, la Alemania y la Inglaterra, y poniendo en conmocion la Europa convirtió un número incalculable de judíos, árabes, herejes y pecadores.

P. ¿Cómo se puso fin al gran cisma de Occidente?

R. Con el concilio de Constanza, celebrado el año 1414; el cual por razones muy convincentes suprimió tambien la comunión bajo ambas especies.

P. ¿Qué otros auxilios recibió la Iglesia?

R. El de treinta y siete nuevas Órdenes ó congregaciones religiosas, destinadas á oponer verdaderas virtudes á las falsas de los herejes; y tal fue en particular el objeto de la Orden de Pobres voluntarios.

P. ¿Qué hacian los Pobres voluntarios?

R. Renunciaban á sus bienes, cuidaban á los enfermos, trabajaban con ahinco, y sin cobrar salario preferian depender de la Providencia y vivir de limosna.

P. ¿Quiénes eran los Penitentes negros de la misericordia?

R. Una cofradía de piadosos cristianos que consolaban á los reos de muerte, y les ayudaban á bien morir. Primeramente se estableció en Roma, pero luego tuvo sucursales en diferentes lugares de la cristiandad.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber velado con tanta solicitud por nuestras necesidades; dadnos el celo de san Vicente Ferrer y la compasiva caridad de los Penitentes.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testi-

monio de este amor, rogaré por los presidarios y por los reos condenados á muerte.

LECCION XLVI.

Conservacion y propagacion del Cristianismo.—Origen de los Mínimos.— Concilio de Florencia.— Descubrimiento de América.— Siglo XV (continuacion).

P. San Francisco de Paula ¿quién era?

R. Uno de los grandes consoladores de la Iglesia en el siglo XV. Italiano de origen, se retiró á la soledad haciendo vida muy penitente, y fundó la Orden de los Mínimos.

P. ¿Cuál era el objeto de ella?

R. Avivar la caridad casi extinguida en el corazon de muchos cristianos, y reparar la violacion escandalosa de las leyes del ayuno y la abstinencia, por cuya razon los Mínimos hacian voto de observar una cuaresma perpetua.

P. ¿Dónde murió san Francisco?

R. En Francia, á donde habia pasado por encargo del Papa al objeto de asistir al rey Luis XI que espiró entre sus brazos. Sus milagros y ejemplos y los de sus discípulos consolaron á la Iglesia ayudándola á sobrellevar nuevas tribulaciones.

P. ¿Qué tribulaciones?

R. La ruina del imperio griego y las conquistas de los musulmanes, cuyo sultan Mahometo II se apoderó de Constantinopla, avasalló toda la Grecia y quiso posesionarse de otras provincias, pues habia jurado exterminar á los cristianos.

P. ¿De qué manera socorrió Dios á la Iglesia?

R. Mediante el esfuerzo de los caballeros de Malta que vencieron á Mahometo, el cual murió poco tiempo después.

P. ¿Cómo la indemnizó?

R. 1.º Por la conversion de la Samogitia, que llevó á cabo Jagellon rey de Polonia; 2.º por la predicacion

evangélica en el interior de África y en las islas Canarias; 3.º por el descubrimiento de América, donde la fe hizo luego rápidos progresos.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por los milagros providenciales con que habeis conservado y consolado á vuestra Iglesia; haced que mi corazon comprenda toda la gratitud que os es debida.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *nunca obraré por respetos humanos, sino solo para agradar á Dios.*

LECCION XLVII.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — Lucha entre la Iglesia romana y el Protestantismo. — Siglo XVI.

P. ¿Qué carácter tomó la guerra contra la Iglesia en el siglo XVI?

R. El mas terrible, siendo sus caudillos Lutero, Zuínglio, Calvino y Enrique VIII.

P. ¿Quién fue Lutero?

R. Un religioso agustino, aleman, que violó sus tres votos de pobreza, obediencia y castidad, apostató, se casó con una monja, y se puso á declamar contra la Iglesia católica.

P. ¿En qué términos escribia al Papa antes de ser condenado?

R. Diciendo que aceptaria su fallo como un oráculo salido de la boca de Jesucristo; mas apenas Leon X hubo condenado sus errores, desatóse en injurias contra él y contra los Obispos y teólogos católicos, presumiendo ser él mas sábio que todo el orbe cristiano; siguió predicando el error, y despues de llevar la vida mas escandalosa, murió al salir de un banquete, donde, segun costumbre, se habia hartado de manjares y de vino.

P. ¿Quién era Zuínglio?

R. Un cura párroco de Nuestra Señora de las Ermitas en Suiza, el cual predicó en Zurich los errores de Lutero, autorizó toda clase de desórdenes, osó casarse públicamente, y murió de mala muerte en un combate que sus secuaces perdieron, aunque les habia augurado la victoria.

P. ¿Quién era Calvino?

R. Un eclesiástico de Noyon, si bien no llegó á ser ordenado sacerdote; adoptó los errores de Lutero, añadiendo á ellos los propios; fijóse en Ginebra, donde mandó quemar á Miguel Servet, que se atrevió á contradecirle, y murió al fin de un mal vergonzoso.

P. ¿Quién fue Enrique VIII?

R. Uno de los soberanos de Inglaterra, hombre de pasiones fogosas, el cual no pudiendo lograr del Papa que anulase su legítimo matrimonio, se declaró jefe de la religion en Inglaterra, y arrastró á su pueblo al cisma, y despues á la herejía.

P. ¿Es una verdadera religion el Protestantismo predicado por estos hombres?

R. Ni es verdadera, ni es religion: 1.º por haberla establecido cuatro grandes libertinos; 2.º por haber nacido del amor de los honores, de los bienes ajenos y de los placeres sensuales, tres cosas prohibidas en el Evangelio; 3.º porque permite creer todo lo que se quiere, y hacer todo lo que se cree; 4.º porque ha producido infinitos males, hasta conducir al mundo á la impiedad y la indiferencia, origen de todas las revoluciones y demasías.

P. ¿Qué se deduce de esto?

R. Que hemos de rogar por los que tienen la desgracia de seguir el Protestantismo, recelar de los que lo promuevan, y abominar los libros que lo propagan.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haberme hecho nacer en el gremio de la verdadera Iglesia; ¡ojalá podamos consolarla por medio de la santidad de nuestra conducta!

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi

prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, rogaré á menudo por la conversión de los herejes.

LECCION XLVIII.

Conservacion y propagacion del Cristianismo.—Origen de los Hermanos de san Juan de Dios y de los Jesuitas.—San Francisco Javier.—Siglo XVI (continuacion).

P. ¿Cómo sinceró Dios á la Iglesia de los cargos que los Protestantes le dirigian?

R. Haciendo que produjese obras palmarias de caridad y santidad, por las que demostró ser siempre la verdadera Esposa de Jesucristo.

P. ¿Qué obras fueron estas?

R. Principalmente la fundacion de varias Órdenes religiosas para socorro de los enfermos y enseñanza de la juventud, y las misiones, que dieron al cielo porcion de Mártires.

P. Cítame alguna de estas Órdenes.

R. En primer lugar la de san Juan de Dios, así llamada de su fundador que nació en Portugal el año 1498, siendo al principio militar y habiendo perdido el temor de Dios, pero convertido, se consagró al servicio de los enfermos. Estos religiosos hacen voto especial de cuidar á los dementes.

P. Cita otra.

R. La de los Jesuitas, fundada por san Ignacio, caballero español, herido en el sitio de Pamplona el año mismo en que Lutero empezó á predicar la herejía, y, convertido por la lectura de buenos libros, se consagró al Señor, pasó á París, y fundó la Orden llamada *Compañía de Jesús*, con el doble objeto de instruir á la juventud y convertir á los herejes é infieles. Por esto sus miembros hacen voto de ir en mision á cualquier punto que el Papa quiera enviarles.

P. ¿Quién fue el gran misionero de este siglo?

R. San Francisco Javier, español de nacion, noble y de talento, profesor de filosofia en París cuando allá estuvo san Ignacio, el cual le convirtió, repitiéndole la frase del Salvador: *¿Qué aprovecha al hombre ganar el universo, y perder su alma?*

P. ¿Qué hizo Javier?

R. Se hizo discípulo de san Ignacio, y llevó la fe á las Indias, precisamente cuando la perdian la Alemania, la Inglaterra y parte de la Francia.

P. ¿Qué frutos recogió san Francisco?

R. Convirtió inmenso número de infieles en las Indias y en el Japon, pero falleció cuando iba á penetrar en la China el año 1552, á los cuarenta y seis de edad, siendo su cuerpo trasladado á la ciudad de Goa, donde subsiste incorrupto.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber justificado y consolado á vuestra Iglesia, nuestra tierna madre, suscitando en favor suyo grandes Santos y celosos apóstoles; dadnos la caridad de san Juan de Dios y de san Francisco Javier.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mí prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, me repetiré á menudo estas palabras de san Ignacio: *Sea todo para mayor gloria de Dios.*

LECCION XLIX.

Conservacion y propagacion del Cristianismo.—Concilio de Trento.—San Carlos Borromeo.—Santa Teresa.—Ursulinas.—Pobres de la Madre de Dios.—Fin del siglo XVI.

P. ¿Á qué fin se reunió el concilio de Trento?

R. Para condenar las herejías protestantes y reformar las costumbres de los Católicos. Fue el décimoctavo y postrero de los generales; y sus sábios decretos fueron en varias naciones planteados por grandes Santos á quienes Dios suscitó, entre otros san Carlos Borromeo.

P. ¿Qué Santo era Carlos Borromeo?

R. El gran restaurador de la disciplina eclesiástica y el modelo de la caridad, de la cual dió señaladas pruebas en la peste de Milan, cuyo arzobispo fue; y mientras él avivaba la virtud entre el Clero, santa Teresa la restablecía en los monasterios.

P. ¿Quién era santa Teresa?

R. La reformadora de la Orden carmelitana. Nació en España; recibió educacion piadosa, si bien corriendo riesgo de perderse á causa de la lectura de novelas y de tener una mala compañera; pero herida de la gracia se hizo religiosa, llevando una vida angelical y reanimando el fervor en antiguos monasterios al paso que fundaba otros nuevos.

P. ¿Qué congregacion es la de las Ursulinas?

R. La que fundó la bienaventurada Ángela de Brescia, para llamar los pecadores á la virtud, enseñar á los ignorantes, y difundir por el mundo el buen olor de Jesucristo.

P. ¿Y la de los Pobres de la Madre de Dios?

R. Otra que tiene por objeto especial instruir á los niños en la Religion y en las humanidades, fundada por san José de Calasanz, el primero que abrió escuelas públicas y gratuitas para los pobres.

P. ¿Quién dió origen á la congregacion de Nuestra Señora y Enseñanza?

R. El bienaventurado Pedro Fournier, cura de Matincourt, en Lorena; cuya Orden, dirigida principalmente á la enseñanza de niñas pobres, sigue aun prestando grandes servicios á la Iglesia, lo mismo que todas las creadas entonces para aliviar miserias corporales.

P. Cítame algunas.

R. 1.º La de los hermanos *Enfermeros* para cuidar á los pobres en los hospitales; 2.º las religiosas *Somascas*, que socorren á todos los menesterosos, y 3.º los hermanos *Agonizantes*, fundados por san Camilo de Lelis, para procurar á los pobres enfermos la gracia de una buena muerte.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber establecido tantísimas Órdenes religiosas para el alivio de nuestras miserias espirituales y corporales; concededme gran devocion á la sagrada Eucaristía, que es la fuente de la caridad católica.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mí prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *visitaré á los pobres, mayormente á los que estén enfermos.*

LECCION L.

Conservacion y propagacion del Cristianismo. — San Francisco de Sales. — Misiones de América y de Levante. — San Vicente de Paul. — Siglo XVII.

P. ¿Cómo castigó Dios á las naciones que habian abandonado la fe?

R. Con terribles calamidades, al paso que consoló á la Iglesia dándole un gran Santo que debia avivar la piedad en el mundo, cual lo habian hecho san Carlos entre el Clero y santa Teresa en el claustro.

P. ¿Quién fue este gran Santo?

R. San Francisco de Sales, obispo de Ginebra, oriundo de Saboya, de noble familia, habiendo mostrado desde su infancia una piedad y una pureza de costumbres que le atrajeron la proteccion especial de María santísima, y con el tiempo convirtió mas de sesenta mil herejes.

P. ¿Qué Orden fundó?

R. Fundó, de acuerdo con santa Juana de Chantal, la Orden de la Visitacion, en la cual se conserva aquel espíritu de fervor, dulzura y caridad, que distinguió al Santo mas amable de estos últimos tiempos.

P. ¿Qué otros consuelos dió el Señor á la Iglesia?

R. Los ejemplos de san Vicente de Paul y las conquistas de los misioneros, parte de los cuales formaron en América las *Reducciones del Paraguay*, donde se vió resplandecer toda la inocencia de los primeros cristia-

nos; y los demás convirtieron grandes provincias en Oriente.

P. ¿Dónde nació san Vicente de Paul?

R. En Gascuña, y fue pastor de reses en su infancia, pero Dios le sacó de la oscuridad llamándole al sacerdocio.

P. ¿Qué le sucedió despues de ordenado?

R. Fue cautivado por los turcos, que le llevaron á Tunez; pero habiendo convertido á su dueño, se vino con él, y socorrió en Francia á toda clase de menesterosos, fundando una congregacion para socorrerles en vida y en muerte, que es la de las buenas *Hermanas de san Vicente de Paul*.

P. ¿No dió origen á otra congregacion?

R. Sí por cierto, la de los misioneros *Lazaristas*, con objeto de prestar socorros espirituales á los míseros campesinos, y si conviene predicar á los infieles. Con su caridad mantuvo varias provincias asoladas por el hambre y la guerra, haciendo él solo mas bien que no han soñado todos los filósofos reunidos.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber suscitado tantos misioneros al objeto de que pregonasen el Evangelio á todos los pueblos de la tierra; hacenos la gracia de que por nuestra conducta verdaderamente cristiana merezcamos que la fe permanezca entre nosotros.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *sufriré resignadamente las enfermedades*.

LECCION LI.

Conservacion y propagacion del Cristianismo.—Mártires del Japon.—Ordenes de la Trapa y del Refugio.—Siglo XVII (continuacion).

P. ¿Tuvo Mártires la Iglesia en este siglo?

R. Muchos, señaladamente los del Japon, donde san Francisco Javier y sus sucesores convirtieron á casi todo el pueblo.

P. ¿En qué época se desplegó la persecucion?

R. Su mayor período fue en el año 1622; pero el ardor de los cristianos en el martirio fue admirable.

P. Cítame algunos ejemplos.

R. Una mujer vendió su ceñidor para comprar el poste en que debia ser atada y quemada; y simples criaturas de cinco y de cuatro años admiraron á los verdugos por su constancia.

P. ¿Qué herejía atacó por entonces á la Iglesia?

R. La de Jansenio, obispo de Iprés, el cual sostuvo, en cierta obra, que el hombre no era libre, y que no podia observar algunos de los mandamientos de Dios.

P. ¿Cómo fue defendida?

R. Defendiéronla contra los Jansenistas, entre los cuales descollaban Arnaud, Nicole y Quesnel, dos ilustres prelados franceses, Bossuet y Fénelon. Al mismo tiempo, para expiar los ultrajes que á las buenas costumbres inferian los pecadores escandalosos, Dios hizo surgir una nueva congregacion.

P. ¿Qué congregacion?

R. La de la Trapa, fundada por Armando de Rancé, jóven eclesiástico. Mientras la vida de los Trapenses, mas angélica que humana, expiaba los delitos de la tierra, Dios abria un asilo á las pecadoras arrepentidas.

P. ¿Qué asilo fue este?

R. La Orden de Nuestra Señora del Refugio, no solo para doncellas y mujeres pecadoras, sino tambien para jóvenes virtuosas, alternando estas con aquellas para que no se abochornasen.